
! 微信改变了人们的社交习惯

15阅读/连载

最近有没有发现某个朋友的朋
友圈没有任何内容，实际上是他设
置了“仅展示最近三天的朋友圈”，
只要三天内没有更新，朋友圈就像
是清空了。再翻看朋友圈的动态，发
言的人未必和你都那么熟，或许只
是你某次进理发店时发型师坚持让
你“扫一扫”你不好意思回绝就互加
了好友。不知不觉间，你的朋友圈已
经从熟人社交，发展为“泛关系社
交”了。
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" 周作鬼

从“熟人社交”到“泛关系社交”
朋友圈已不再是

熟人天下
微信今年推出了一项重要的隐

私权限：允许朋友查看朋友圈的范
围，从“最近半年”，增加到“最近三
天”。
设置了这个范围后，你的微信

联系人只能看到你最近三天发布的
朋友圈。如果你最近三天都没有发
朋友圈，朋友圈主页就看不到任何
内容。他们只会看到一行友情提示：
朋友仅展示最近三天的朋友圈。
意不意外？失不失望？
大可不必。其实“仅展示三天朋

友圈”的功能，是之前“允许陌生人
查看十条朋友圈”功能的进化，它们
之所以大受欢迎，是因为这些功能
让我们更安全。

截至 !"#$ 年 #! 月，微信及
%&'()*的合并月活跃用户已经达
到了 +,+-亿，而据 .月 !.日企鹅
智酷发布的《!/01微信用户和生态
研究报告》，超过 +"2的用户在微
信上有过工作行为，其中一线城市
31432的受访者使用微信办公。

微信5微信群，已成为中国人
最主要的工作沟通工具。当你工作
以后，你的朋友圈将会出现越来越
多的客户、同行、异业合作伙伴，甚
至去发廊剪个发，那个叫 6)78、
9:;<、=);>&? 或 @&A?>& 的理发师也
会让你加一下微信。

于是，朋友圈慢慢从“熟人社
交”变成了一个“泛关系社交”。官
方把这些新增好友叫“泛好友”，实
际上你和他们很可能只是泛泛之

交，只有三天的交情，工作谈完便
不再联系。
随着朋友圈里的“泛关系”越来

越多，朋友圈就不再是私密平台了。
对名人来说，微信朋友圈承担了微
博的部分媒体功能。!/0.年，媒体
人魏武挥把自己的朋友圈头像卖给
BCDEF，引发了一时的营销热潮。
后来虽然没了下文，但名人朋友圈
的媒体属性还在不断发展。
朋友圈可以成为名人的媒体发

布会，也可能成为解密、爆料、互怼
的战场，周航选择在朋友圈向乐视
贾跃亭发动“战争”，主要是因为他
的朋友圈聚集了大量的同行和媒
体，能够使他的诉求第一时间抵达
核心观众。
一般人的朋友圈，也老早就开

始公共化了。早两年铺天盖地的微
商把朋友圈变成大卖场，最赤裸地
暴露了中国式人际关系的特点———

朋友是一种资源。
《朋友圈：让朋友遍天下的人脉

经营术》一书里开篇名义便说“（线
下）朋友圈是一座挖不尽的金矿”。
当身边的人十有八九都用上了微
信，无数个线下的朋友圈就集成到
了手机端上。
惊不惊喜，可不可怕？
还以为朋友圈是熟人社交，就

太天真了。

开放朋友圈，等别
人来深挖吗？

根据人类学家罗宾·邓巴
（F:G>; =H;G)I）的理论，在古代人
的社交圈里，能够维持紧密联系的
熟人为 03"人，这被称为“邓巴数”。

据微信团队公布的《!"03微信
生活白皮书》，微信用户人均拥有
0!+名好友。对城市年轻人来说，这

个数字显然太低了。美国 J)7&G::8

用户平均每人拥有 .K"名以上的好
友，可能更接近中国年轻人的微信
好友人数。
现代社会已经突破了邓巴数的

限制，但我们仍然无法应付越来越
多的微信联系人，必须通过“标签”
“分组”“备注工作单位L认识场合”
等方式来对他们进行划分。除了便
于鉴别，也是为了避免朋友圈发错
分组。

如果你不愿意彻底关闭朋友
圈，那么在这个社会关系盘根错节、
处处埋伏着“潜水者”的平台上，当
然不能轻易公开自己的全部朋友圈
了。除非，你的职业需要向别人展示
自己。
在微信联系人还是熟人为主的

时候，很多人都把朋友圈当成了记
录日常生活的类日记平台，所以朋
友圈是了解一个人的便捷通道。你

的兴趣爱好、性格特质、消费能力等
信息，翻一翻朋友圈就大概知道了。
当微信朋友圈里出现了越来越多
“泛好友”，你是否还愿意完全公开
自己的朋友圈，让他们毫无阻碍地
浏览你的日记？
一加好友就翻朋友圈，这个场

面是相当“黑镜”的。试想象，当你刚
与一个陌生人见面，他完全不必和你
聊天，只需要通过某种智能设备，就
可以了解你的感情史、生活习惯、居
住地点等私密信息，会有多可怕？一
些互联网公司已经有了这种能力和
权限，只不过它的名字叫“大数据”。
虽然个人没有这种权限，但是

我们在社交网络上留下的记录，仍
有可能被别人深挖。宅男翻女神的
微博和朋友圈，存几张自拍照，不涉
及其他人肉行为，倒没什么公共危
害性。最可怕的是“告密”，你在社交
网络上留下的记录———也许只是一
句吐槽客户、同行或朋友的话，被别
人截图发给相关人士，甚至是公开
对你进行声讨。
我们管不着微信怎样用大数据

给我们朋友圈插播广告，至少可以
避免自己的信息被莫名其妙的人查
看，也解放了那些每日清理朋友圈
的人的双手。
至于真正的朋友，又何必在意

“朋友仅展示最近三天的朋友圈”？
朋友圈以“秀”为主，他们最真实的
日常生活和想法，一定已经通过私
聊小窗和闺蜜群、死党群、亲戚群等
微信群跟你分享了。

朋友圈上发言的朋友可能会越
来越少，但真正的朋友还是一直都在。

摘自!新周刊"

真相推理师!嬗变
呼延云
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一面说，刘思缈一面按照足迹，像小鹿一
样在草丛间模仿着走动，然后接着说：“第二
趟足迹，我认为是犯人在埋藏尸体时留下
的。”“为什么呢？”蕾蓉越发地好奇了，从足迹
中怎么可能看出这么多的东西？
“每个人的行走都有自己的习惯，形成一

定的步幅特征。步幅特征体现在左右脚运动
之间的关系上，包括步长、步宽和步角。”刘思
缈说，“正常行走条件下，人的步幅特征有一
定的稳定性，但人的心理因素、地面条件和负
重等，都会引起步幅特征的改变。你看，这第
二趟足迹，走向埋尸地点的与离开时的相比，
在步幅特征上出现了明显的差别。”刘思缈指
着地面对蕾蓉说，“幅度缩短了、宽度加大、步
角明显缩小了，步行线有变成曲线状的特征。
另外，此人的步态特征也变了———步态特征
是指行走时每只脚在起脚、碾脚、落脚过程中
的运步规律特点。第二趟足迹中，走向埋尸地
点的足迹的步态特征，有压痕加重、重压部位
前移、擦痕和挑痕加大、抠痕加重等改变———
这说明了什么？”蕾蓉摇了摇头。
刘思缈弯下腰，一边做着背包袱行走的

动作，一边说：“你看，只有在背负重物的情况
下，步幅特征和步态特征才会出现这样的改
变啊，而离开时没有了重物，步幅特征和步态
特征就恢复了正常，和第一趟足迹完全一致
了。还有，根据鞋印长度、步长、压痕等推断，
凶嫌的身高应该在 #,+K米左右。”刘思缈沉
思道，“但是，第三趟足迹就非常古怪了，我现
在还搞不太明白两点……”
“哪两点？”“第一点：第三趟足迹与第一

二趟足迹到底是不是一个人留下的？”刘思缈
说，“它们的步态特征的确非常相像。步态特
征有一个三步原则，就是无论怎么伪装成另
一个人行走，从第三步开始，一定会暴露出自
己的步态特征———除非长时间练习……但
是，第三趟足迹的边沿呈现轻微的不完整M而
且出现了擦挑痕……也许是我多心了？”

“这些说明了什么呢？”蕾蓉听得一头雾
水。“这些都是小脚穿大鞋的表现，不过也难说
……”刘思缈嘀咕着，“我更想弄清楚的是第二
点困惑———既然他已经在第二趟足迹中把尸
体掩埋了，那么为什么他还要走这第三趟？他
应该从此远离埋尸地点，避免嫌疑才对啊！”
两个人先观察掩埋装尸体的塑料袋的土

坑，坑挖得很浅，面积却很大，掘痕混乱，形状
也极不规则，刘思缈观察了一下说：“这是外
行挖的坑，用的工具是……探路者小号三折
锹，型号 ED00/0，规格是 !3!0$7N那种。”

两个黑色塑料袋旁边就是那个火柴盒。
蕾蓉拿起火柴盒，打开，和刘思缈一起看了很
久，眼睛里都浮起无尽的迷惘。蕾蓉把火柴盒
装进证物袋，指着黑色塑料袋对刘思缈说：
“咱们打开吧。”

刘思缈点点头。两个黑色塑料袋，蕾蓉分
别进行了编号，装有火柴盒的是 C，另一个是
O。刘思缈用一把软制毛刷往袋口附近刷细
铝粉，希望能发现指纹，但是失败了。
经过检验，蕾蓉说：“少了一条右大腿！”仿

佛一股电流瞬时间流过全身，刘思缈压抑不住
内心的激动：“和陈丹的案子并案了！”陈丹案
件中的那条大腿骨，总算在这里找到了出处。
林凤冲匆匆走了过来：“思缈，马上停止勘

查！”“为什么？”“等会儿有领导要到附近考察
一个房地产项目，!#世纪房地产公司的总裁
徐诚陪同，告诉全体刑侦人员，先撤离现场。”

一听“徐诚”这两个字，刘思缈的脑海中
顿时浮现出一个形象：谢顶、矮胖……
“不行！”刘思缈毫不客气地说，“现在现

场的证据还没有提取完全，不能撤离。”
林香茗步行回家，突然听见身后传来一

阵脚步声和喘息声，回头一看，不禁大吃一
惊！竟是市公安局局长许瑞龙，后面还跟着一
个小老头，不正是市政法委副书记李三多么。
林香茗赶紧停住了脚步。李三多说：“林

教授，我想任命你为系列命案的专案组组
长！”林香茗微笑着说：“李书记，我可以当组
长，但下面的几个条件，您必须答应。”

条件不多：枪械提供、信息共享、情报分
析、分局配合之类的，李三多自然是一口答
应。但林香茗真正想说的是专案组的人员组
成问题：包括蕾蓉、刘思缈、郭小芬，李三多都
同意了。

张
洵
澎
的
人
生
历
程

秦
来
来

杜
竹
敏

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! #$%观察感受

因为朱传茗是“大牌”，因此凡是底子好
的学生就给朱传茗，无论你将来是唱闺门
旦，还是转行唱正旦、青衣，或者是花旦、刀
马旦，都要到朱老师这里来打基础。基础打
好了，无论演什么都不一样。

当年分在朱传茗一组的有张洵澎、华文
漪、岳美缇、蔡瑶铣、杨春霞、王君惠、王英
姿、、周雪雯、顾凤莉、黄美云、谭锦蓉
等十多个人，数十年后的今天，这些
人大多都成了著名演员，有的荣获过
“梅花奖”“白玉兰奖”；有的享受国务
院特殊津贴等等。这些人都是在朱传
茗的悉心哺育下成长和成材的，得益
于朱老师打下的扎实基础。

可见，“奶师”对初学的孩子是多
么的重要。朱传茗不仅是“大牌”，更
重要的原因是，他从新旧两个社会、
昆剧所遭受的种种境遇中，有深切感
受：解放了，他们再也不用飘零，再也
不用受欺。政治翻身了，人格提高了，
摆脱了贫穷，远离了失业。师兄弟当
中，大部分被当上了老师，少数人当
上了各种剧团的技导，更有人当上了
政协委员。他懂得好坏，知道感恩；他
不是当年戏班子里的师父，而是为新中国培
养自己接班人的老师，他（们）怀有一种使命
感和责任感，怀有一股无比的热情，要把这
群天真的孩子，培养成为承上启下的昆剧
“传”人。

朱传茗不仅是一位“名师”，更是一位
“明师”。朱传茗本人“身高马大”，担任“昆大
班”老师的时候，朱传茗已经四十多岁，一个
富有招牌性的“高鼻子”，一双深陷在眼眶中
的大眼睛；早已没有了当年杨贵妃的妩媚，
早就失去了豆蔻杜丽娘的丰采。然而，他坚
实脆亮的笛声，声声呼唤着现实生活中这些
少女的心。

朱老师明智得很，一直说“我是男旦，你
们学闺门旦的，要看那些太太、小姐她们走
路、端坐，乃至她们待人接物、一笑一颦的
气质”。因为在旧社会，他们经常会到一些
大户人家“唱堂会”，甚至还要给一些大户
人家拍曲讲戏，接触的这些票友，都是家中
有钱的富户太太、小姐。耳濡目染，这些有

钱人家的女性是如何站立、如何走步、如何
轻声轻气说话的神态……都记忆在他的脑
子里，使他们塑造舞台形象时有了生活依
据。而作为一个上了年纪的男人，显然在这
方面是有不足的。闺门旦要展现这些贵妇
人家的女性，身段上如何用腰，前腰后腰，
左右旁腰，如果错了的话就误导了，做出来
的腔调就不对了。朱传茗强调闺门旦的女

性特性，从腰到背都要“立”起来，
哪怕坐在那里腰也“立”起来，有时
要用左旁腰、有时要用右旁腰，这
就是在台上的“女人相”。切忌用后
腰挺胸起来，整个身子显僵。不要
说丹田气上不来，身形也不美。虽
然他是男旦，但却教女学生要避免
“男相”。

新中国成立以后，还有一些外
国人没有离开上海，所以，朱传茗
就要这些女孩子到霞飞路（现淮海
路）去看看，“这些小姐、太太穿着
高跟皮鞋、穿着旗袍是怎么走路
的”。朱传茗要求孩子们感受富家
小姐的感觉，他引导得是对的。因为
昆曲闺门旦塑造的都是妙龄少女，
是要去看看、感受的。后来言慧珠老

师来到戏校担任副校长。朱传茗又说，“好
哉，好哉！小姐、太太全在言校长身上，你们
只要看言校长就好了”。

朱传茗老师的“明智”还在于，他从来不
掩饰自己的不足的同时，会指引你去找相关
的老师弥补不足。就说“圆场”吧，朱老师对
张洵澎说，你跟沈枫老师去学圆场。因为朱
传茗老师人长得高，他走台步需要大，可以
沉下来些。而“圆场”的要求是要膝盖沉下来
的，步子很小的。只有很好的“圆场”才能在
舞台上表现出人物的各种身姿和步态。

戏曲界有“先看一步走，再看一张口”
的艺诀。因为演员在舞台上的一切动作，都
要靠着步法的优劣，对于唱、念、做、表、都
有影响。尤其昆曲艺术是又唱又舞的载歌
载舞形式，演员在台上根据行当、人物的不
同，有各种各样的步法，如雀步、垫步、蹉
步、云步、快步、慢步、醉步、病步等等，这些
姿势各异的步法，在使用上却有其不同的规
格、要领。


